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Ata da 7ª Reunião Ordinária do Conselho do Orçamento Participativo aos 30 de julho de 1 

2014, às 14h, na Casa dos Conselhos, reuniram-se 18 membros do Conselho do 2 

Orçamento Participativo, conforme lista em anexo, a equipe do Orçamento Participativo. 3 

A reunião foi conduzida pelo Secretário Executivo do Orçamento Participativo 4 

Hildevânio Macêdo e secretariada por mim, Sandra Melo. A reunião foi declarada 5 

aberta após a contagem e confirmação de quorum pelos membros da mesa, conforme 6 

preceitua o artigo 9° do capítulo III do Regimento Interno do Conselho do Orçamento 7 

Participativo. O Secretário Hildevânio Macêdo saudou todos e todas presentes. A pauta 8 

contou com os seguintes itens: Aprovação da ata (26.06.14), OP Online – resultados, 9 

Congresso Municipal da Participação Popular – breve avaliação, Caravanas de 10 

Prioridades – encaminhamentos e novo calendário, Planejamento Participativo – novo 11 

calendário e Informes. O Secretário da Transparência Pública Éder Dantas iniciou os 12 

informes falando sobre a confirmação da Audiência do COP com o Prefeito na segunda 13 

feira, dia 04 de agosto de 2014, às 14h30. “Será no Centro Administrativo Municipal, em 14 

água Fria. Teremos também mais dois eventos esse mês, o primeiro é o Encontro de 15 

Controladorias e Ouvidorias nos dias 06 e 07 de agosto e o segundo no dia 25 de 16 

setembro, onde será discutido tudo que tem a ver com o acesso a informação.” O 17 

Secretário Hildevânio Macêdo iniciou com os informes: “sobre a pauta da reunião com 18 

o Prefeito precisamos destacar que temos ela definida: Apresentação do relatório da 19 

Comissão de Fiscalização, Demandas pendentes e a Estrutura e funcionamento do 20 

conselho. Penso que podemos nos apresentar e fazer a apresentação do relatório. 21 

Encerrou o ponto, fala sobre o ponto seguinte.” 22 

Nesse momento foi marcada uma reunião da Comissão de Fiscalização para o dia 23 

seguinte, às 14h.   24 

O Secretário Hildevânio Macêdo deu continuidade a pauta e seguiu com a Aprovação 25 

da Ata. Depois da ata aprovada iniciou o ponto OP online. “Nesse material que vocês 26 

receberam tem a matéria do OP online e no verso as demandas mais votadas.” O 27 

Secretário fez uma leitura das demandas mais votadas. Ressaltou que a Caravana de 28 

Prioridades está visitando também essas demandas eleitas pela internet. O 29 

Conselheiro Municipal Titular da 8ª Região Eduardo Leôncio disse que ontem 30 

aconteceu uma reunião com o Conselho Regional da sua região e que foi falado que 31 

constava uma demanda com 62 votos que não é a que está no material entregue. O 32 

Secretário Hildevânio Macêdo disse que todos os votos que chegaram no OP foram 33 

computados. O que ocorre é que alguns conselheiros chegaram com muitos votos da 34 
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sua região depois que tinha fechado o prazo de votação. “Se o conselho decidir por 35 

abrir exceção, nós abriremos para acrescentar os votos. Eu voto contra, mas a decisão 36 

do conselho é soberana.” O Conselheiro Eduardo Leôncio disse que achava que o 37 

problema é que o articulador dá muitas “asas” para o conselheiro Ramos, que foi quem 38 

ficou responsável de levar para a secretaria os votos no prazo e não levou. O 39 

Conselheiro Municipal Suplente da 7ª Região João Luiz disse que o OP online teve 40 

votação superior a plenária. “Só teve um problema: o OP online pode descompromissar 41 

a presença das pessoas na plenária. Criou um problema para os que estiveram 42 

presencialmente nas plenárias. É bom por um lado, mas por outro não. Foi uma ideia 43 

muito boa, é só um alerta, é para mostrar que estou vendo que ele tem esse ponto 44 

negativo.” A Conselheira Municipal Suplente da 12ª Região Josete Oliveira disse 45 

que achou muito bom o OP online porque tem pessoas que chegam muito tarde do 46 

trabalho e outras que trabalham a noite e são impossibilitadas de ir votar na plenária. O 47 

Secretário Hildevânio Macêdo falou que a equipe do OP vai mandar por email o 48 

relatório completo e impresso para quem quiser pegar na audiência com o Prefeito. A 49 

Conselheira Municipal Titular da 5ª Região Marilene Alves disse que amou o 50 

congresso. “Fiquei pensando nas coisas de fora, nos OP’s de outras cidades que foram 51 

apresentadas e fiquei pensando que lá não é tão perfeito assim como se mostra 52 

também. Mas tudo foi muito bom e maravilhoso. Quero participar mais apesar dos 53 

conselheiros da minha região não participarem. Queria que fosse feita uma avaliação 54 

também sobre isso na 5ª região. Fica um bairro só sendo beneficiado e os outros não.” 55 

O Conselheiro Municipal Titular da 12ª Região Walter Joaquim disse que na sua 56 

avaliação daria nota 8,0 para o Congresso. “Quem participou atentamente deu para 57 

pegar muitos conhecimentos. O almoço foi péssimo. Principalmente quem ficou para o 58 

final. Mas no geral foi bom. Faltou o interesse da parte política, deveria ter mais 59 

políticos, a própria gestão. Deveriam estar presentes as pessoas que estão no poder 60 

político.” A Conselheira Municipal Suplente da 1ª Região Lúcia Sá falou que o 61 

congresso deixou muito a desejar. “Concordo com ele em relação ao almoço. 20 62 

pessoas voltaram sem almoçar. Outra falha foi a falta dos políticos. Isso deixou de 63 

valorizar o trabalho de Hildevânio e de Éder. Quanto à apresentação de Canoas, 64 

Guarulhos, Estado da Paraíba, Luiz Couto e o representante do Governo Federal foram 65 

muito boas. Eles levaram também a nossa experiência do OPCA, porque lá não tem. 66 

Acho que você deveria ser mais prestigiado Hildevânio, pelo cargo que você ocupa, 67 

pelos trabalhos que você faz.” O Conselheiro Municipal Suplente da 14ª Região 68 

Valdeci Mestre disse que achou muito bom ver a conselheira Marilene na Mesa de 69 
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Abertura, assim como o companheiro da Comunidade São Rafael. “Faltou os políticos 70 

da gestão municipal. Eu não sou muito bem quisto porque eu digo o que eu penso, 71 

estou aqui para ajudar na administração, mas quando é para criticar eu digo. Gostei da 72 

apresentação e tudo, não gostei muito do coffee break, muito desorganizado. Precisa o 73 

Prefeito melhorar isso. Vi poucos conselheiros também. Teria que ter mais 74 

conselheiros. Os articuladores tem que coordenar melhor os conselheiros, na minha 75 

região tem essa falha.” O Conselheiro João Luiz disse que achou o congresso 76 

importante. “O problema está na classe política e no secretariado. Essa é uma 77 

dificuldade. Essa secretaria para mim, o Orçamento Participativo, é a mais importante 78 

da gestão. O primeiro foi bom, esse melhor ainda. Como nós vamos nos abrir enquanto 79 

conselhos se somos fechados? Tem gente com 20 anos de conselho e vemos aí muita 80 

gente ‘pelegando’. A abertura do projeto da Presidente da República é justamente para 81 

entendermos que não é meu nem seu. Nenhum vereador esteve lá. A minha 82 

experiência de associação comunitária não é brincadeira.” O Conselheiro Eduardo 83 

Leôncio disse que um congresso de um porte como esse é sempre muito importante, e 84 

com visitantes de fora inclusive. “Esse não é o primeiro congresso, sinto muito a falta da 85 

presença do Prefeito. Na universidade, o ex-prefeito de Pernambuco deu uma tacada 86 

na própria gestão. O Prefeito não está nem aí. Eu via a participação dos ex-prefeitos. É 87 

isso aqui que tem que ser feito, o Prefeito ainda não levantou a cabeça para essa 88 

ferramenta. A gestão hoje tinha tudo nas mãos para termos um trabalho maravilhoso, é 89 

só se juntar conosco, a gente é povão e viemos do final da linha, lá da ponta, eles são 90 

de cima e nós lá do fim da linha.” O conselheiro falou também sobre a associação e 91 

disse que depende da cabeça de cada um. “Uma associação é um espaço para entrar 92 

políticas sociais, quando entra política partidária já era. Da porta para fora pode 93 

trabalhar, mas na associação tem que pensar na comunidade.” A Conselheira 94 

Municipal Titular da 2ª Região Celeide Santos disse que no congresso a riqueza de 95 

conhecimento foi muito boa. “Mas o Prefeito deveria ter ido dar pelo menos um bom dia. 96 

O coffee break foi ruim, nem chegava na gente nem a gente nele. No segundo dia ficou 97 

resumido e não começou no horário.  Foram comigo 12 pescadores e 6 moradores 98 

locais. O resto foi excelente.” O Conselheiro Municipal Titular da 13ª Região José 99 

Agripino falou que a organização foi muito boa. “Mas o Prefeito deveria estar presente, 100 

principalmente com os convidados de fora. É importante trocar experiência com cidades 101 

como Indaiatuba também, que não são petistas, mas têm experiências. Temos que 102 

esquecer os partidos e trocar experiências. Outra coisa que eu fiquei mudo foi com as 103 

demandas que disseram que são realizadas e aqui não anda nada. Estive hoje na 104 
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EMLUR e o secretário se mostrou muito simpático com a nossa causa. O almoço foi 105 

bom, mas poderia ter sido na Estação Ciência.” O Conselheiro Municipal Suplente da 106 

11ª Região Márcio Cardoso disse que infelizmente só participou da abertura. “Foi de 107 

modo geral boa. A experiência de Guarulhos foi muito legal. Temos que ver o que fazer 108 

com o que recebemos de experiência. Não sabia que existia essa rede de Orçamento 109 

Participativo Nacional. Em questão de transporte demorou muito na minha região. Em 110 

relação aos grupos de trabalho não gostei porque não tivemos a opção de escolher.” A 111 

Conselheira Josete Oliveira disse que achou muito bom o decreto da Presidente 112 

Dilma para ser votado. “Senti que a Presidenta estava querendo o apoio geral da 113 

nação. Quero dizer que foram poucas as oportunidades que foram dadas na minha 114 

turma, não se teve tempo de falar no grupo. Fiquei no grupo 1. Ficamos sem ser 115 

ouvidos. Outra coisa foi a eleição da comissão que aconteceu com atropelos. Sobre o 116 

que Hildevânio faz e o que está fazendo, na minha comunidade ele dá todo apoio. Ele 117 

realmente faz. O Prefeito eu gosto muito dele, sendo Prefeito ou não, mas ele precisa 118 

olhar e participar mais do OP. Em relação ao congresso foi bom, aprendi muito.” O 119 

Conselheiro Municipal Suplente da 6ª Região João Alves Flor disse que achava 120 

desnecessário falar tudo que os conselheiros falaram. “Sobre o congresso, como foi 121 

dito lá: quem tem vontade já tem a metade. Ontem tivemos a reunião do conselho e 122 

falei sobre o congresso. Disse que o representante de Canoas falou sobre os 50% da 123 

receita do IPTU que vai para o orçamento participativo de lá. Teve um ou dois que falou 124 

que aqui não dá certo. Precisamos lutar pelo o que queremos e o intercâmbio é muito 125 

importante.” O Secretário Hildevânio Macêdo falou que assina em baixo de tudo que 126 

os conselheiros e conselheiras disseram. “Acho inclusive e não sei por que eu tenho a 127 

impressão de que, quando chegar na equipe, avaliaremos que tivemos mais problemas 128 

na organização do congresso esse ano do que no ano passado. No segundo dia eu já 129 

estava esgotado. Em relação às ausências eu assino em baixo. Todos foram 130 

convidados. Concordo com Márcio, nada vale um congresso daquele se a gente não 131 

puder aprender daquelas experiências e fazer algo disso. É uma troca. Ela aprende e 132 

eu aprendo. Esse congresso não ajudará a gente se não trouxer algo novo. Acho 133 

importante nos debruçar na próxima reunião para estudar o que podemos melhorar na 134 

nossa experiência a partir das experiências do congresso de Canoas e Guarulhos e 135 

Indaiatuba. Pode ser em agosto ou em setembro. Em relação ao local: estão proibidos 136 

eventos que tenham almoço lá na Estação Ciência. Foi um problema inclusive o 137 

lançamento da Revista da SETRANSP, por causa do coffee break que foi servido lá. 138 

Foram menos de 200 pessoas durante o primeiro e no segundo dia e fizemos o almoço 139 
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para 250 pessoas. Tenho uma avaliação em relação ao almoço: eu vi pessoas que 140 

exageraram na hora de comer. Vi muita comida estragada e jogada fora. Fizemos 141 

comida suficiente. O coquetel foi para 400 pessoas. A reflexão faltou da nossa parte 142 

para a organização e para distribuição da alimentação. A Conselheira Municipal 143 

Suplente da 10ª Região Edna Soares disse que é importante refletir sobre o que deu 144 

errado para consertar no próximo congresso. O Conselheiro Municipal Titular da 1ª 145 

Região Marco Mélo disse que faltou organização na metodologia de trabalho nos 146 

grupos, faltou clareza. “Me ausentei na hora da votação para formular a carta que é em 147 

resumo uma cobrança aos deputados e senadores ao decreto de João Pessoa. E 148 

pedimos também ao Prefeito de João Pessoa maior transparência com as grandes 149 

obras, como a da Lagoa. Desde o início das reuniões do COP nós pedimos o mapa e 150 

não recebemos. Ele tem uma visão de quando era vereador, por quatro mandatos. O 151 

conselho não é contra. Tem que se fazer presente nesse processo. A carta foi 152 

repassada para Matheus. Quem vai entregar é a comissão, que está composta por 153 

duas pessoas eleitas por cada grupo no congresso.” O Secretário Hildevânio Macêdo 154 

disse que essa comissão vai estudar os seguintes documentos: O Decreto, O Plano 155 

Nacional de Participação, Plano de Ação e o documento que o Prefeito assinou. 156 

“Depois esse grupo vai elaborar uma proposta de uma Política Municipal em 90 dias 157 

para a Prefeitura Municipal de João Pessoa.” O Secretário iniciou o ponto da pauta 158 

Caravana e Planejamento. “Houve uma alteração em acréscimo. Será 3 visitas por 159 

semana e não mais 2. Eduardo, Tadeu, Libório e Lúcia são da Comissão de 160 

Fiscalização. Para a Caravana de prioridades será seu João Luiz. Os demais são 161 

convidados. Seu João pode dizer como tem sido a caravana.” O Conselheiro João 162 

Luiz relatou que foram feitas 7 regiões. “Nas caravanas participaram todos os 163 

conselheiros municipais, mas os articuladores convidaram os regionais e eles não estão 164 

participando. É importante os conselheiros estarem presentes. O que acontece é que 165 

alguns articuladores nas regiões não sabem os lugares. A caravana tem tido uma 166 

acolhida muito boa. É um trabalho complicado. Temos que colocar pontuação. Tivemos 167 

uma discussão e acho que não pode faltar membro da executiva. O executivo disse que 168 

não recebeu da secretaria o calendário. Mas eu falei para ele que ele é executivo de 169 

algo que não sabe das coisas? Vocês que aprovaram essa caravana, vocês que vão 170 

conduzir uma avaliação. Eu diria que a executiva do conselho deveria ter uma reunião 171 

quando terminar, antes do planejamento para apresentarmos o resultado para o 172 

conselho.” O Conselheiro Eduardo Leôncio falou que tem pontos positivos, porque 173 

você conhece melhor a grande área de João Pessoa. O Conselheiro José Agripino 174 
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perguntou se está sendo feita alguma divulgação nos bairros sobre os horários e os 175 

pontos de visita. O Secretário Hildevânio Macêdo disse que a equipe vai e a 176 

prioridade é membro da comissão da caravana, conselheiros municipais, articuladores e 177 

conselheiros regionais. “A principio é para esperar a comissão no seu bairro. Na 13ª o 178 

ponto é na Praça São Gonçalo, às 08h.” O Conselheiro Márcio Cardoso convidou 179 

todos para a sua caravana que seria no dia seguinte, com o ponto de encontro no Alto 180 

do Céu, às 08h. “Quero convidar a todos e me proponho a participar das próximas.” O 181 

Secretário Hildevânio Macêdo disse que o encaminhamento de seu João é que a 182 

reunião seguinte desse conselho, a de agosto, seja para conhecer o resultado das 183 

caravanas e em setembro os estudos. O Conselheiro Marco Mélo falou que entende 184 

que na caravana a participação da executiva é importante, mas desde o início foi falado 185 

sobre a disponibilidade de cada um. “Precisamos de um local fixo para as reuniões, 186 

temos que falar isso com o Prefeito. Se tivéssemos tudo organizado, poderíamos 187 

otimizar nossas reuniões. Devemos ter nossa autonomia, não estamos pedindo nada 188 

demais, estamos pedindo o básico para trabalhar bem. Tem demanda pendente desde 189 

2012. Precisamos otimizar essas reuniões, se não vamos terminar o mandato e não 190 

conseguimos.” A Conselheira Lúcia Sá disse estar se sentindo usada. “Queremos que 191 

você pare, estamos aqui para ajudar você Hildevânio. Fazemos política com 192 

consciência, junte sua equipe, e pare um pouco. Precisamos de um espaço físico.” O 193 

Conselheiro Marco Mélo disse que todos estão dispostos a ajudar e a trabalhar. 194 

“Hildevânio é muito zeloso com a coisa pública. As vezes o que é importante para mim 195 

não é essencial para a prefeitura. Isso perde a essência da plenária.” A Conselheira 196 

Celeide Santos falou sobre a demanda eleita no OP online, o calçadão de Tambaú. 197 

“Acho que as outras demandas deveriam ser vistas com maior prioridade. Acho que 198 

quem vai para a plenária tem mais respaldo porque saiu da sua casa e a outra só votou 199 

online. Acho que deveria rever a demanda online se realmente tem prioridade em cima 200 

dessas demandas que são de necessidade.” O Secretário Hildevânio Macêdo disse 201 

que a reunião de agosto será para o estudo do relatório da Caravana de Prioridade. 202 

“Sobre o próximo ponto de pauta, que é o calendário do planejamento: na reunião da 2ª 203 

região tinha mais gente da gestão do que pessoas da comunidade, por causa desse 204 

processo político partidário que as pessoas estão envolvidas. Para não prejudicar 205 

convencionamos nessa reunião com os secretário presentes em fazer 3 reuniões: nos 206 

dia 26, 27 e 28 de agosto. Como Márcio lembrou a próxima reunião do conselho 207 

coincidiu com a do planejamento e remarcamos do dia 28 de agosto para o dia 01 de 208 

setembro, às 14h, na casa dos conselhos. 209 
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Reunião foi encerrada. 210 

 211 

Presentes na Reunião 212 

Marco Antônio de Mélo Oliveira 1 

Maria Lúcia Sá da Silva 2 

Celeide dos Santos Silva 3 

Janaína da Silva Freire 4 

Libório Lacerda dos Santos 5 

Joana Resende de Albuquerque 6 

Marilene Alves Vieira 7 

João Alves Flor 8 

João Luiz da Silva 9 

Antônio Eduardo Leôncio da Silva 10 

Márcio Cardoso de Jesus 11 

Walter Joaquim de Souza 12 

Josete de Oliveira Lima 13 

José Agripino Maia 14 

Valdeci Mestre da Silva 15 

Sandra Michelle Cruz de Melo 16 

Ailton Júnior 17 

Hildevânio de Souza Macêdo 18 

  
 19 


